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الهمزة المتطرفة




    هي الهمزة التي تقع في آخر الكلمة مثل (اقْرَأ) ويتوقف رسم الهمزة المتطرفة على حركة الحرف السابق لها.
وللهمزة المتطرفة حالتان:
1- أن تكون بعد حرف متحرك:
فتكتب (الهمزة المتطرفة) على حرف يناسب حركة ما قبلها (فعلاً أو اسماً) مهما كانت حركتها.
· فإن كان ما قبلها (مفتوحاً) كتبت على (الألف):
مثل: (قَرَأَ، يَقْرَأ، طَأطَأ، تَهَيَّأ، بَدَأ، يبْدَأ، اِبْدَأ، صَدَأ، مُبْتَدَأ، تَبَوَّأ، مَرْفَأ).
· وإن كان ما قبلها (مضموماً) كتبت على (الواو):
مثل: (تَبَاطُؤ، التَّهَيُّؤْ، لُؤْلُؤْ، جَرُؤ، يَجْرُؤْ، بَطُؤَ، دَفُؤ، امْرُؤٌ).
· وإن كان ما قبلها (مكسوراً) كتبت على (الياء):
مثل: (قَارِئ، شَاطِئ، دَافِئ، مُتَلَأْلِئ، مَوانِئ، مَلْجَأ، مَسَاوِئ، مَبَادِئ، نَاشِئ).
2- أن تكون بعد حرف ساكن:
فتكتب (الهمزة المتطرفة) مفردة على السطر إذا وقعت بعد حرفٍ ساكن، مثل:
1. إذا كان الحرف الساكن قبلها (ألفاً): (صَحْرَاء، قَضَاء، مَاء، بِنَاء، وِعَاء، رِداء).
2. إذا كان الحرف الساكن قبلها (واواً): (ضَوْء، هُدُوء، مَخْبُوء، وُضُوء، لُجُوء).
3. إذا كان الحرف الساكن قبلها (ياءً): (شَيءْ، يَجِيءْ، مُضِيءْ، مَرِيءْ، جَرِيءْ).
4. إذا كان الحرف الساكن قبلها (صحيحاً): (مَرْء، عِبْء، جُزْء، بَدْء، نَشْء).
3- إذا أتى قبلها (واو) مشددة مضمومة فترسم الهمزة مفردة:
مثل: (تَبَوُّء)، وذلك كراهية اجتماع (واوين).
· أما إذا كانت الواو مفتوحة فإنها ترسم (ألفاَ): مثل: (تَبَوَأ) طبقاً لما تقدم.
· وإذا كان ما قبلها حرف صحيح مشدد فتكتب على الواو: (تَنَـبُّؤ، تَـهَـيُّؤ، تَـلَكُّؤ).
الحالات الخاصة للهمزة المتطرفة:
إذا اتصلت الهمزة المتطرفة (المفردة بعد ساكن) بِـ (ألف تنوين النصب) أو (ألف التثنية) كتبت على حالتين:
1. تكتب على الياء (النبرة – الكرسي):
إذا كان الحرف الذي قبلها يمكن وصله بما بعده، مثل: (دِفءْ - دِفْئَاً - دِفْئَان(، (عِبْء - عِبْئَاً – عِبْئَان)، (شَيءْ - شَيئَاً – شَيئَان).    
2. تكتب مفردة على السطر:
إذا كان الحرف الذي قبلها لا يمكن وصله بما بعده، مثل: (ضَوْء – ضَوْءَاً - ضَوْءَان)، (جُزْء - جُزْءَاً - جُزْءَان)، (مَرْء - مَرْءَاً - مَرْءَان).
[bookmark: _GoBack] ملحوظة: الهمزة المتطرفة في كلمة (امْرُؤْ) تتغير بتغير حركة (الراء) التي تتبدل على وفق موقع الكلمة من الإعراب، وبذا تخضع الهمزة لحكمها متمشية مع القواعد المذكورة آنفاً، نحو: (هذا امْرُؤٌ)، (رَأَيتُ امْرَأً)، (مَرَرْتُ بِامْرِئٍ).
الهمزة المتطرفة وتنوين الفتح:
إذا نُوِّنت الهمزة المتطرفة بتنوين النصب، رسم بعدها ألف:
نحو: (بُرْءًا، ضَوْءًا، دَرْءًا، جُزْءًا).
لكنها لا تقبل (ألف تنوين الفتح) في موضعين:
(تكتب الهمزة على تلك الألف ذاتها دون أن تضاف ألف أخرى).
1. إذا رسمت ألفاً: فإننا لا نُلحق بعدها ألفاً آخر:
نحو: (كُنْتُ مُهَيَّأً للسَفَر)، (سَمِعْتُ نَبَأً).
2. إذا رسمت مفردة قبلها (ألف لينة) لا نُلحق بعدها ألفاً آخر:
نحو: (سماءً، ماءً، رواءً، جزاءً)، (لَبِسْتُ رِدَاءً) فلا تكتب: (لَبِسْتُ رِدَاءَاً).


